

EL PAIS

SABADO 20 DE JULIO DE 1963

Refinamiento formal

Concierto de la pianista Alicia de Larrocha, presentado por el Centro Cultural de Música y la Embajada de España. Programa: Dos sonatas (a sostenido, re mayor) de Antonio Soler. Los requiebros. Coloquio en la reja. El fandango de Candil. La maja y el ruisenor. El pelele. "Goyescas" de Granados. Evocación. El puerto. Corpus en Sevilla. Rondeña. Almería. Triana, de la "Suite Iberia" de Albéniz. En el Teatro Solis, martes 16.

Según se sabe, Alicia de Larrocha dio su primer concierto a los cinco años, pero después de una carrera dilatada, su arte no revela señales de fatiga. Sus interpretaciones tienen vitalidad y claridad, rehuyen cualquier efectismo fácil, no recargan el color en busca de ese carácter reconocible de inmediato que es la carta de triunfo de los que especulan con el atractivo de lo español. Como instrumentista se muestra dominadora de un mecanismo trabajado finamente. Su sonido fuerte no es particularmente grato pero en el mezzoforte el piano logra sonoridades hermosas y a menudo sutiles, como se pudo apreciar en "La maja y el ruisenor" y en algunos de sus Albéniz, expuestos con total acierto de matiz. Su juego resulta un poco recio para el delicado, despojado lenguaje de Soler. En estas encantadoras sonatas, a pesar de que el estilo y la evocación de los dos teclados del clave estuvieron presentes, se hizo evidente que el "toucher" de la pianista está trabajando para otras cosas y que obtiene mejor rendimiento cuando hay que lograr calidades plásticas de atmósfera, como lo demostró en Albéniz y Granados. La exposición de Alicia de Larrocha atrae por su lucidez y el brio de su ritmo. Aún en la elaborada escritura de Albéniz, en El Corpus, o Triana especialmente, o en el Pelele de Granados, en donde es fácil caer en lo abigarrado y confuso, su juego manifiesta una claridad rectora, que ilumina las obras con serena luz; intensa visión escrutadora de partituras complejas que aparecieron con un equilibrio y reposo desconocidos. Es claro que para defender un programa basado en los dos autores más reiterados y fatigados de la literatura pianística española, se necesita una agudeza de intérprete fuera de lo común. Granados está a un paso de la música de salón. Su gracia, su buen gusto, le impiden caer en ese ámbito de la facilidad sentimental, en ese peligroso esterior

del romanticismo que se instaló en el filo de los dos siglos, pero carece de la dimensión creadora necesaria para evitar de un salto esa demolidora cercanía, lo que haría Manuel de Falla más adelante. Albéniz es más auténtico porque es más popular y menos pintoresco, porque llega más a la tierra y busca el perfil cambiante de la raza en sus distintas comarcas. Sus obras han sido mejor respetadas por el tiempo; sobre todo esta riquísima Suite Iberia de la que la pianista ofreció algunos cuadros. El mejor elogio que se puede hacer a Alicia de Larrocha es reconocer que casi ningún artista de hoy es capaz de sostener tanto interés y encanto durante toda la jornada, en un programa como éste. Hay una figura musical para desentrañar lo más auténtico y un mecanismo efectivo, adaptado a los requerimientos de un lenguaje, detrás de este milagro de compenetración y devoción que es Alicia de Larrocha. — H. R.

El recital ofrecido en El Capitolio por la pianista Alicia de Larrocha permitió apreciar una vez más las bondades concretas de Enrique Granados: ese maestro que el público conoce bien, ignorado en gran parte de su limitada producción, tan sólo valorado a través de sus obras más inconsistentes. Un recital que se circunscribió a un único género, a

Un legítimo éxito obtuvo la pianista Alicia de Larrocha

Centro Cultural de Música y la Embajada de España presentó la pianista Alicia de Larrocha en el Teatro Solis el martes 16 de julio de 1963.

La instrumentista Alicia de Larrocha, de quien ofreceremos una pequeña crónica en nuestra edición de ayer, dio un recital con obras de autores españoles. Este programa era esperado con gran interés, por tratarse de una alumna prácticamente directa del maestro Granados, a través de Marshall.

La expectativa no se vio defraudada. Alicia de Larrocha posee un mecanismo digital perfecto, una seguridad de dedos, y un sentido del "claroscuro" como pocos pianistas de la actualidad. Es absolutamente precisa. Y destaca además los "plano" y "planismos", de manera admirable. No pierde jamás el sentido total de la obra, y tampoco se la ve enmarcada ni confusa en el fluido discursar de sus compatriotas.

El programa comenzó con 2 Sonatas del pianista supo sacar un solido "saco" del piano, que sin llegar a la concepción "clavecinística" del instrumento, configura una visión de época muy personal y de gran interés. Aquí se pudo apreciar cómo Alicia domina muy bien los cellos de intensidad, de cada partitura,graduando sabiamente los efectos de luz y sombra. Notable sobre todo en los pasajes "rígidos". Las dos sonatas fueron recreadas con gracia y frescura interior.

El final del concierto estuvo integrado por dos cuadros de "Tíberis", de Albéniz (Ercilla, El Puerto, Corpus en Sevilla, Rondeña, Almería, Triana). Los problemas que plantea Albéniz, que según la concertista, no son tales, provienen sobre to-

do de una dificultad "de escuela", nos decía el Dr. Navarro. La interpretación llegó a plenos de perfección, desde el estremecimiento del "Corpus", hasta la juvenil alegría de "Triana".

Pero lo más interesante del recital fue sin duda la versión de "Goyescas", de Granados (1º parte, de Los majos enanos). El piano casi "dijo" del Padre Soler, se transformó en algo de extrema calidez. La obra pianística de Granados, es sin duda, un mundo aparte, una especie de apoteosis del "art nouveau", en una evocación, en este caso, del mundo del Goya cortesano, en un tono intimista, muy de época, aparentemente menor, por su ausencia de exubranza, pero en realidad muy dentro de lo esencial del alma hispánica.

La interpretación fue una de las mejores que acta se hayan sentido, creando a Alicia de Larrocha una "atmósfera" muy especial, auténtica, sin ninguna concesión al españolismo y si atenúa a lo importante.

Dentro de un nivel similar de sutileza, revelado como una pianista de gran talento y emotiva, que con planteamientos claros y prolífico ordenamiento del maiz, sabe llegar al verdadero objetivo

de la música que expresa.

Frente a su instrumento, Alicia de Larrocha se mueve con la autoridad plena que le otorgan un acabado dominio de todos los resortes del mecanismo tecnológico y una potente flexibilidad musical, que parece siempre por el camino más directo, para transmitir su sentir y su emoción, en un decir de cada frase, en un

recital de una dulzura "de escuela", nos decía el Dr. Navarro. La interpretación llegó a plenos de perfección, desde el estremecimiento del "Corpus", hasta la juvenil alegría de "Triana".

Pero lo más interesante del recital fue sin duda la versión de "Goyescas", de Granados (1º parte, de Los majos enanos). El piano casi "dijo" del Padre Soler, se transformó en algo de extrema calidez. La obra pianística de Granados, es sin duda, un mundo aparte, una especie de apoteosis del "art nouveau", en una evocación, en este caso, del mundo del Goya cortesano, en un tono intimista, muy de época, aparentemente menor, por su ausencia de exubranza, pero en realidad muy dentro de lo esencial del alma hispánica.

La interpretación fue una de las mejores que acta se hayan sentido, creando a Alicia de Larrocha una "atmósfera" muy especial, auténtica, sin ninguna concesión al españolismo y si atenúa a lo importante.

Dentro de un nivel similar de sutileza, revelado como una pianista de gran talento y emotiva, que con planteamientos claros y prolífico ordenamiento del maiz, sabe llegar al verdadero objetivo

de la música que expresa.

Frente a su instrumento, Alicia de Larrocha se mueve con la autoridad plena que le otorgan un acabado dominio de todos los resortes del mecanismo tecnológico y una potente flexibili-

dad musical, que parece siempre por el camino más directo, para transmitir su sentir y su emoción, en un decir de cada frase, en un

Concierto de la pianista Alicia de Larrocha. Obras de Soler, Granados y Albéniz. Teatro Solis, martes 16, hora 18 y 20. Organizado por el Centro Cultural de España.

ALTO PIANISMO ESPAÑOL

ALICIA DE LARROCHA

Bello recital de música española

"picado" lleno de gracia, en

un imprevisto efecto de oposición,

corre el riesgo de oponer en la monotonía del paisaje cambiado o en la uni-

nidad de algún oportuno

color expresivo. Con ma-

riza razón aún se corría ese riesgo en un programa como

el de Alicia de Larrocha, sostenido por dos músicos de pro-

cedimientos muy cercanos, co-

mo yo son Albéniz y Granados,

y que estaba alimentado, en

su mayoría, con obras que ha sido el trayecto casi obli-

gado de los grandes conser-

vistas de casa y de arriba.

Alicia de Larrocha obvió con

creces, ese previsible incon-

veniente, poniendo vivacidad,

profundidad de expresión y

una visión muy personal en

sus versiones, revelándose en

muchos sus pasajes, emociones

nuevas que extraña de aque-

llas transfiguradas páginas, como

si las visitara con distintos co-

loridos, o nos diera la verdad

de tantas bellezas escondidas

en el apretado tejido sonoro

de las obras de Albéniz, elevan-

dolas sobre el lugar común de

un españolismo de rutina.

Entre todas sus interpretaciones,

la pianista sobresale, con rasgos talentosos, en "Colo-

quio en la Reja", y en el

"Fandango del Candil" de

Granados; brillo con esplendor

de gran pianista, en su per-

fecta visión del "Corpus", y

en un admirable dibujo de

"Rondena", expresada con rit-

mos contantes y una jerar-

quía en la frase cantada.

El público, que no se des-

pega de su afición por la veta

espagnola, da la música, oracio-

no a la pianista, retribuyendo

a la artista con varios "queja

programa", en una pieza

más de su solvencia instru-

mental y artística. A. R. M.

LA CAPITAL - Rosario, jueves 15 de agosto de 1963

ALICIA DE LARRONCHA

Por primera vez se presentó ante nuestro público, la pianista española Alicia de Larrocha; para ofrecernos en el Solís, un recital enteramente dedicado a la música española, en esta ocasión, representada por Soler, Granados y Albéniz. No cabe duda de que nos hallamos ante una artista de verdadera jerarquía, en quien se aúnan la más perfecta solvencia técnica con la sensibilidad y la autenticidad intérpreteativa. Poseedora de un sonido franco y generoso, plasma con vigor las armonías y los ritmos, y frasea con probiedad; por momentos, se diría que ante la música española (especialmente en Albéniz), adopta un criterio "escultórico". Su natural robustez de concepción, no le impide realizar, con tenuidad y delicadeza, las combinaciones timbricas en que tanto abunda "Iberia", brillando, para ella, inesperados efectos de atmósfera, y de resonancia, que hacen pensar a veces en la obra homónima de Debussy. Su sentido del ritmo le permite alternar con lógica fluidez los pasajes de figuración rítmica más compleja, señalando a la perfección ciertos acentos dinámicos que, tan a menudo, pasan inadvertidos en la obra del genial músico español. En suma, se trata de una artista completa, capaz de concebir con claridad el mensaje de cada compositor, y realizarlo con entera eficacia, en el teclado. Gracias a Alicia de Larrocha, puede ser restituída, a la música de España, todo ese valor substancial, que con tanta frecuencia parece ser relegado a un segundo plano, frente a la inevitable atracción que sobre todos los públicos, ejerce el intenso colorido de las obras de ese gran período creativo, que se inicia con Albéniz y se cierra con las últimas obras de Granados, y con las primeras de Manuel de Falla.

Calidad por encima del color: forma, ritmo y fundamento, más allá del simple incidente pictoresco; estos son los rasgos que podrían caracterizar al arte interpretativo de Alicia de Larrocha.

Lamentablemente, en el programa del concierto de

ayer, sólo pudimos asistir a una España de ayer (P. Soler) o de ayer (Granados y Albéniz). Faltó la expresión de la España actual, cuyo lenguaje intrínsecamente hispano y contemporáneo comienza con una parte de la obra de Falla (Homenajes, el "Retablo", etc.) Y se continúan con gallardía, en el mensaje de Halffter, Espá, Mompou, etc., hasta llegar al descarnado lenguaje de Ohana.

Sin embargo, pese a tales limitaciones, creemos que este reducido marco permitió encuadrar, de una manera casi insospechada, el espíritu de una España que, partiendo del incidente pintoresco, se adentra muy profundamente en el tuteano de su espíritu nacional como acontece con muchas páginas de Granados, y en toda la obra de Manuel de Falla. Alicia de Larrocha es capaz de rescatar y conferir su valor real, a tales calidades substanciales.

Por eso, debemos agradecer su presencia en Montevideo, que nos ha deparado una de las mejores exposiciones pianísticas de la música española.

R. E. LAGARMILLA

con entera eficacia, en el teclado. Graciosa, a Alicia de Larrocha, puede ser restituida, a la música de España, todo ese valor substancial, que con tanta frecuencia parece ser relegado a un segundo plano, frente a la inevitable atracción que sobre todos los públicos, ejerce el intenso colorido de las obras de ese gran período creativo, que se inicia con Albéniz y se cierra con las últimas obras de Granados, y con las primeras de Manuel de Falla. Calidad por encima del color: forma, ritmo y fundamento, más allá del simple incidente pictoresco; estos son los rasgos que podrían caracterizar al arte interpretativo de Alicia de Larrocha.

La destacada pianista española, durante su concierto de anoche en Amigos del Arte.

Recital de Alicia de Larrocha

La España del siglo XVIII tiene toda una tradición clavicinística en torno a la figura de Doménico Scarlatti, quien desde 1729 hasta su muerte actúa como clavicinista de cámara en la corte de Fernando VI, en Madrid. Uno de los que se afilian a esta tradición es Antonio Soler, monje jerónimo del monasterio de El Escorial, cuyas sonatas participan de características estilísticas y morfológicas propias de un Scarlatti, aunque llevan el sello de una originalidad inconfundible a través de la que se vislumbra un colorido de indudable estirpe hispana. Alicia de Larrocha, la gran pianista catalana que ya escucháramos en la temporada 1961 de Amigos del Arte, inició su concierto de anoche —realizado en el Teatro Municipal, también presentada por Amigos del Arte— con dos Sonatas del Padre Antonio Soler, vertidas con una pureza estilística que es prácticamente insuperable.

"Goyescas", de Granados (primera serie), completaron la primera parte del programa con una versión magistral. En esta obra se admira a un Granados que pianísticamente es heredero de la gran tradición romántica y que encuentra su inspiración en esa España pintoresca, plena de color, de luces y sombras que Goya supiera reflejar tan magistralmente en sus telas. La parte final del concierto, en homenaje a Manuel de Falla, comprendió "Cuatro piezas españolas" y "Fantasia bética", obras ubicadas aun en el periodo en que Falla abrevia en un nacionalismo pintoresco, que más que nacionalismo podríamos calificar de andaluzismo superado posterior-

mente en el telurismo esencial de su "Retablo de maese Pedro" o del "Concerto para clavicembalo". Tanto las piezas españolas como la "Fantasia bética" (debe recordarse que Betis era el nombre dado por los romanos al Guadalquivir), son obras fundamentales en esa etapa de la evolución de Manuel de Falla.

Hacer consideraciones sobre la versión de cada obra es, en este caso, completamente superfluo. Alicia de Larrocha es una pianista a la que el calificativo de "genial" le queda perfectamente, cómodo, al menos en la interpretación de música de compositores españoles, que es donde la hemos admirado. Reúne una técnica que no conoce limitaciones; un temperamento multifacético, que ora es recio, ora demuestra una sutileza inaudita; una musicalidad que tiene todos los medios deseables para manifestarse, entre ellos una calidad de sonido muy poco común aun en grandes pianistas. En fin, una pianista completa en la más amplia acepción del término. El piano puede ser en sus manos tanto un instrumento de percusión capaz de todos los matices y colores sonoros, así como el más cantable de los instrumentos. Si a ello sumamos la lógica musical rectora en la labor interpretativa de Alicia de Larrocha, sólo así se concibe que un programa de esta índole —por mucho que admiraremos estas obras maestras del nacionalismo español— haya podido ser escuchado con el interés sostenido y, más aún, con la avidez con que se escucha a Alicia de Larrocha.

Alicia de Larrocha

Un notable recital.